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Participación de Chile en cumbre del G20 
Atendido el acotado perfil de ministros que concurrió a dicha cumbre, así como de los temas priorizados, queda la impresión de 

que el gobierno no logró sacar todo el partido que se habría esperado en esta privilegiada tribuna. 

un cuando las reuniones delos grandes foros 

internacionales no siempre suelen llegar a 

conclusiones trascendentales, de todas formas 
siguen siendo instancias relevantes para el 
diálogo directo entre mandatarios, así como 

espacios de contacto entre representantes del mundo po- 
lítico y empresarial. El G20 es justamente uno de dichos 
foros, que por el hecho de reunir a las mayores potencias 
del mundo -entre ellas Estados Unidos, China y países de 
la Unión Europea- es considerada la instancia global más 

relevante, después de la ONU. Como conjunto, el G20 re- 
presenta más del 85% del PIB mundial y en torno al 75% 

de las exportaciones globales. 
La cumbre de líderes del G20 acaba de tener lugar en 

Brasil, donde Chile fue uno de los países invitados al en- 
cuentro, contando con la presencia del Presidente Gabriel 

Boric, quien antes había asistido a la cumbre de la Apec 
en Lima. El Mandatario tuvo la oportunidad de exponer 

ante una audiencia privilegiada temas que para esta ad- 
ministración resultan relevantes -asílo hizo, por ejemplo, 
en la presentación de la Alianza Global Contra el Hambre 

  

y la Pobreza, donde llamó a enfrentar de manera conjun- 
ta desafíos como la desigualdad y la migración-, y desde 

luego es una señal de alta valoración hacia el país que haya 
recibido una invitación para participar de esta versión. 

Si bienla Cancillería ha hecho una buena evaluación de 
la participación que tuvo Chile en esta cumbre, así como 
el interés de los líderes del mundo por escuchar lo que tie- 
ne que decir el Presidente Boric, especialmente como re- 
presentante de una nueva generación, llama la atención 
que el Mandatario se haya hecho acompañar de una aco- 

tada delegación ministerial, compuesta por la ministra Ca- 
mila Vallejo (Segegob) -cuya presencia el gobierno justi- 
ficó porque Vallejo aprovechó de abordar en Brasil junto 
a otros países una agenda para enfrentar el fenómeno de 

la desinformación- y Javiera Toro (Desarrollo Social), ade- 
más del canciller, sin representantes del equipo económi- 
co, a pesar de que el G20 es una instancia particularmen- 
te propicia para profundizar vínculos en este ámbito. 

A diferencia de la nutrida agenda que se desplegó en la 
Apec, en el caso del G20 el Mandatario solo tuvo bilatera- 
les con el primer ministro del Reino Unido así como con 

el premier de la India. En este último caso, se estimaba un 
encuentro particularmente estratégico, dado el interés de 
Chile por profundizar los vínculos comerciales con India; 
por lo mismo fue llamativo que no hubiese representan- 

tes del gobierno que pudieran tratar aspectos más en de- 
talle de esta agenda. Tampoco prosperó un encuentro con 
la primera ministra de Italia, aunque en este caso al pare- 
cer existía la intención de que en dicho encuentro tam- 
bién participara el máximo ejecutivo de la italiana Enel, 
empresa que tiene la concesión para la distribución eléc- 

trica en la Región Metropolitana, y con la cual han surgi- 
do fuertes divergencias a raíz de los extensos cortes de luz 
en el invierno pasado, por lo que en tal caso parece acer- 
tado que el gobierno no haya dado pie a dicho encuentro. 

Más allá de la importancia de que el país busque posi- 
cionarse en ámbitos de la agenda global, también es un he- 

cho que dada la enorme vitrina que representa el G20, y 
atendido el perfil de nuestra delegación -así como de los 
temas priorizados- queda la impresión de que el gobierno 

no logró sacar todo el partido que se habría esperado, por 
lo que queda un cierto sabor de oportunidad perdida. 

CARTAS 
EN EL SUR NADIE SOBRA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Efectivamente, nadie sobra. Nilos pueblosindige- 

nas, nilos agricultores, ni las empresas forestales, 

nilas personas y organizaciones que, conel tiem- 

po, han llegado a contribuir al desarrollo de nues- 

traregión. Poreso, ha llegado el momento de en- 
contraruna solución visible y sólida para todo Chi- 

lerespecto al temaindígena, y en este contexto, la 

Comisión Presidencial para la Paz y el Entendi- 

miento cobra especial relevancia. 

Elmundoindígena debe entenderquenadiedebe 

irse deestastierras. La riqueza y el potencial de la 

regiónresiden enla diversidad cultural que la con- 

forma. Ningún grupo debe excluirse ni ser exclui- 

do, porquetodos tenemos unrol quejugarenelde- 

sarrollo de nuestro sur. 
Lacomisióntienelaresponsabilidad de proponer 

unasoluciónviable y queprioriceelbienestar deChi- 

le. Esta solución debe respetarla propiedad priva- 

da, unpilaresencial de nuestro sistema, perotam- 

biénpromover el entendimiento y la convivencia pa- 

cíficaentretodoslos sectores que integran nuestra 

comunidad. 

Sebastián Naveillán 

Integrante dela ComisiónPresidencial para laPaz y el 
Entendimiento 

POLÍTICA DEPROTECCIÓN ALA NIÑEZ EN 
RIESGO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Elreciente rechazo al presupuesto del Chile Crece 

Contigo (ChCC) por parte de la Cámara de Diputa- 
dos es alarmante y pone enriesgouno de los pila- 

res fundamentales de nuestra política de protección 

a la niñez y adolescencia. El ChCC es reconocido 

como un modelo emblemático en América Latina 

para reducir desigualdades desde los primeros 

años de vida, através de programas de estimula- 

cióntemprana, detecciónderezagoseneldesarro- 

llo psicomotor y fortalecimiento parental que be- 

nefician a más de 700 milfamilias, especialmente 

en contextos de vulnerabilidad. 

La oposición al financiamiento del CHCC se ha 

centrado en el Programa de Apoyo alaldentidad de 

Género (PAIG), creado durante el gobierno de Se- 

bastián Piñera, queacompañaaniñas, niños yado- 

lescentes enprocesosrelacionados conidentidad 

de género y que, en general, enfrentan situaciones 

de discriminación. Este programa, dirigido aun gru- 

poreducido,noincluyeterapias dereemplazo hor- 

monal, como se ha argumentado erróneamente. 

Másalládelacontroversia que el PAIG pueda ge- 

nerar, es fundamental recordar que el ChCC es 

más que el PAIG.Esunapolíticaintersectorialesen- 

cial para el desarrollo integral de nuestra niñez.Ne- 

gareste financiamiento compromete los derechos 

de la infancia y representa un retroceso que igno- 

rala evidenciacientífica sobrelos beneficios dein- 

vertirenlos primeros años. 

Las políticas de infancia no deben ser terreno de 

disputas ideológicas. Asegurar el financiamiento de 

ChCC es un compromiso ético con elpresente y el 

futuro de Chile, necesario para construirunasocie- 

dad más equitativa y próspera y, así, que de verdad 

podamos celebrar. 

Lorena Rivera 

Alejandra Cortázar 

Centro de Estudios de Primera Infancia (CEPI) 

TRUMP, TARIFAS Y EL PUERTO DE SAN 
ANTONIO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Pocotiempohatranscurrido de lavictoriade Donald 

Trump, y en losúltimos días hatrascendido queEs- 
tadosUnidos, y enespecialla futura administración 

Trump, podría estar mirando el Puerto de San An- 

tonio como una respuesta a la inversión china en 

Puerto Chancay en Perú. 

Chile porsu aperturaa los mercados globales así 

comotambiénpor suubicación enla cuencadelPa- 

cífico, quedarátardeotemprano envuelto enlasdi- 

námicas de la relación entre China y Estados Uni- 

dos. Y sibienno es del todo cierto hablar de “Gue- 

rra Fría” dadolas diferenciasconaquel conflicto,no 

dejade ser cierto que es unarelación muy particu- 

lar, en donde se cruzan constantemente los inte- 

reses económicos, militares y políticos. 

Este asunto desborda ampliamente las consi- 

deraciones meramente económicas que suelen 

asociarse conla inversión de capitales extranjeros 

eninfraestructura.Porel contrario, siestamos dis- 

cutiendo algunaposibilidaddeinversión de capita- 

lesdeEstadosUnidos enel Puerto deSanAntonio, 

lo ha sido precisamente la agenda de tarifas a los 

productos chinos queelPresidente Trump hapro- 

metidoimplementar, como parte de suaproxima- 

ción política al gigante asiático. Esto va de lamano 

con el perfil de los candidatos que hanominado a 

cargoscomoSecretario de Estado, Director de la CIA 

y Asesor de Seguridad Nacional. 

Chile se verá enfrentado a una serie de decisio- 

nesestratégicas queno dejarán contento del todo 

niaChinania Estados Unidos. ¿Estamos prepara- 

dosparatomaresas decisiones y aceptarsus con- 

secuencias? 

Álvaro !lriarte 
Director de Contenidos 

Instituto Res Publica 

  

FALTA DE UNA AGENCIA ESPACIAL 

SEÑOR DIRECTOR: 

Este fin de semana se han publicado en la prensa, 

dos noticias del área espacial que involucran a 

nuestros países vecinos Argentina y Perú. 

En la provincia de San Juan, Argentina, se está 

terminando de armarunaantenaparabólica de 40 

metros de diámetro que permitirá ala Argentinajun- 

to a China monitorearsus operaciones espaciales 

alaluna. Entraráen operacionesen algunos meses 

más y se sumará a la antena de 35 metros que los 

chinos ya operanenla provincia de Neuquén. 

En la localidad de Talara, al norte del Perú, la 

agencia espacialperuana (Conida)está construyen- 
do un puerto espacialen conjunto conlaNASA para 

iniciarel año2028 una campaña de lanzamiento de 

cohetes sondaproporcionadospor losestadouni- 

densesparael estudio delcampomagnéticoterres- 

tre. 

Lafalta de unaagenciaespacialenChilenoshaboi- 

coteado la posibilidad de realizar acuerdos con 

agencias espaciales de otros países, ya queparaesas 
agencias elintercambio de experiencias y partici- 

pación activa en la generación de conocimiento 

científico enel áreaespaciales mejor hacerlo con or- 

ganizaciones gubernamentales del mismo nivel. 

Quienes trabajan en el ámbito espacial saben 

quemuchasopcionesde colaboracióninternacio- 

nal se hanperdido porlafaltadeunaagenciaespa- 

Cial chilena. 

Femando Mujica Femández 

Ingeniero aeronáutico 

DEUDAS CON LA EDUCACIÓN 
PARVULARIA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Adportas de celebrarel día delaeducación parvu- 

laria, aún hay temas que, pese asurelevancia, per- 

manecen enlas sombras del debate educativo. Un 

ejemplo de estosonlos sucesivos y fallidos proce- 

sos para elaborar estándares de formación para 

las carreras de Pedagogía en Educación Parvularia. 

Actualmente, estascarrerassolo cuentanconunre- 

ferente de carácter voluntario publicadoen2012. 

Losestándares para la formación inicial docente 

sonesenciales para estableceruna base comúnen 

laformacióndetodos los estudiantesde educación 

parvularia. Esde sumarelevancia, entonces, que di- 

chabase formativa se encuentre en sintoníacon el 

currículum nacional y conlascompetencias profe- 

sionales requeridas en la actualidad. 

Desde 2017, se hanimpulsado tres procesos de 

elaboración de estándares. En ellos han colabora- 

do expertas /os de distintas instituciones eimpli- 

cado un gasto público superior a 300 millones de 

pesos. Estos procesos, impulsados durante tres 

gobiernos, han sidosumamentedisímilesen cuan- 

toaquiénesparticipan, su contenido, duración y cos- 

to, lo que puede explicaren parte su fracaso. 

El último proceso comenzó en noviembre de 

2022 y, dos años después, aún no se ha entrega- 

doal Consejo Nacional deEducación unapropues- 

ta para su aprobación. Dado el valor que sele atri- 

buyealaeducaciónparvularia paraeldesarrolloso- 

cial, esnecesario que esto sereflejeen acciones que 

lafortalezcan. Esperamos contarpronto conunapro- 

puesta de estándares acordesa las exigencias pe- 

dagógicas que demanda la sociedad actual. 

Gabriel Gutiérrez, UC 

Llery Ponce, CIAE, IE U. de Chile 

Francisca Romo, UDP 
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